

1939 no se había resuelto el caso de su pensión, como viuda de militar muerto en acción de guerra y de su hija. Regresó a Barcelona, al antiguo piso de la calle de Córcega. A mediados de los años 40 se instaló en un piso de calle Balmes, por encima de Diagonal. Fueron años grises en Barcelona. La familia tuvo amistad con el general Moscardó, quien les proporcionó trabajo a base de un pequeño negocio dedicado a la confección de uniformes militares. El taller, situado enfrente del edificio de Correos, funcionó sin sobresaltos.

Ángeles Franco fue el vivo recuerdo de su padre, grueso cuerpo y baja estatura (Ramón Franco tenía una estatura de 163 cm). El abuelo Nicolás Franco, fallecido en Madrid el 22 de febrero de 1942, la tuvo presente en su testamento. Hubo contactos con Carmen Polo pero se cortaron, ya que Engracia no quiso depender de nadie. Estuvo totalmente alejada del llamado clan del Pardo. Con mucha dificultad económica pudo estudiar en Suiza. Con el tiempo llegó a ser una gran pianista, totalmente desconocida en su ciudad.

En abril de 1950 se casó Carmen Franco Polo, hija del Jefe del Estado, y prima de Angeles, con gran despliegue de medios de comunicación. No fueron invitados.

Unos meses más tarde, el 12 de octubre, en la iglesia de San Severo, cercana a la Catedral, la hija de Ramón Franco contrajo matrimonio con uno de los hijos de un industrial

perfumista. El padrino de boda fue el Dr. Puigvert, amigo de la familia Franco. Ángeles fue bautizada en la Parroquia de Santa Eulalia de Vilapicina, seguramente poco antes de su matrimonio. No se ha localizado el documento. En una gran mesa del Hotel Ritz se reunieron todos los asistentes. El matrimonio duró un año escaso. Decidieron separarse, aunque oficialmente el matrimonio sólo se rompió tras el fallecimiento de uno de los cónyuges, en este caso de Angeles Franco. Regresó a Palma de Mallorca, donde inauguró varios pequeños negocios de bisutería y de souvenirs, donde fueron visitados por los inspectores de Hacienda.

La rumorología le atribuyó una hija adoptada. Los primeros síntomas de su enfermedad renal aparecieron en 1971. Fue intervenida quirúrgicamente en febrero de 1975 y en marzo de 1976.

En una habitación del Hospital de Sant Pau, a última hora del 30 de abril de 1976, a consecuencia de un proceso canceroso, falleció Angeles Franco Moreno, la hija catalana de Ramón Franco. Fue enterrada en el cementerio del Sudoeste. No apareció ninguna esquila en la prensa de Barcelona.

Engracia Moreno marchó a Nueva York donde fue operada por el eminente oftalmólogo español Dr. Castroviejo. Se pierde su pista a partir de 1980.

Roberto Lahuerta

PERSONES

Santa Eulàlia de Barcelona (? - 305)

Virgen y mártir hispana, patrona de Barcelona.

Quirico, prelado barcelonés de mediados del siglo VI, y obispo de Toledo, escribió un himno que narra la vida y martirio de la santa.

Se cree que nació en Sarrià en tiempos de las persecuciones del emperador romano Diocleciano. A los 14 años de edad se presentó ante el gobernador Daciano, en el centro de la ciudad de Barcelona, proclamando su fe ante todos.

Cuenta la tradición que fue condenada a sufrir el instrumento de tortura denominado "ecúleo" por el que desgarraron sus carnes y le arrancaron las uñas, sin que dejase de sonreír y rezar. Después acercaron teas de fuego a sus costados sin que las llamas pudieran abrasar su cuerpo. Finalmente murió crucificada en un patíbulo hacia el año 305.

Su festividad se celebra el 12 de febrero.

Manuel Ferreiro



Santa Eulàlia de Vilapicina. Imatge de santa Eulàlia que hi ha a l'interior de la capella, 2001. AHR-NB/7890